

Recherche de témoignages pour la réflexion éthique

Dans le cadre de l'amélioration des enseignements en « éthique pour le commandement » délivrés au sein de l'Armée de l'air et dans le but de réaliser un manuel d'éthique appliquée à l'usage des aviateurs, nous souhaiterions recueillir des témoignages « concrets » pouvant servir de supports pédagogiques à l'ensemble des thématiques abordées.

En effet, les enseignements dispensés actuellement dans cette discipline gagnent à être contextualisés pour être en phase avec les situations rencontrées par les aviateurs d'hier et d'aujourd'hui. Certes, des ouvrages existent pour présenter l'éthique, ses fondements philosophiques, ses théoriciens, ses méthodes de réflexion. Cependant, il n'existe pas assez d'enseignements portant sur l'aviation et trop peu de manuels proposant des études de cas et des analyses à destination des aviateurs.

Soucieux de proposer des enseignements au plus proche des besoins de formation des aviateurs, et afin d'alimenter ce futur manuel d'études de cas – qui seront autant de témoignages de la culture aérienne que des bases pour la réflexion éthique – nous souhaiterions recenser des situations historiques, mais aussi recueillir des retours d'expériences (adaptés et anonymes pour ne pas poser de problème de confidentialité et de secret des missions) qui donneraient lieu à des éclairages d'experts (dans un esprit de clarté et de concision).

Ces enseignements et cet ouvrage, donneraient la parole à des aviateurs expliquant de façon significative comment, par exemple, ils ont abordé et pris des décisions dans des situations dégradées voire très dégradées, comment ils ont exécuté ou fait exécuter un ordre qu'ils ont au préalable considéré comme légal ou légitime, ...

Nous tenons à souligner qu'aucun jugement ne sera porté, que l'anonymat sera conservé (sauf si l'auteur souhaite être cité), que le témoignage ne sera en aucune façon modifié et si le témoin le désire, qu'il sera relu par ses soins.

Ainsi, dans cette optique, nous faisons appel à vos souvenirs concernant des expériences marquantes, personnelles ou rapportées, dans le but d'aider et pourquoi pas de répondre à toutes les questions que se posent ou pourraient se poser les « décideurs » d'aujourd'hui et de demain. Il serait dommage, dans un but pédagogique, de perdre toutes les expériences qui ont façonné l'armée de l'air et qui ont, en quelque sorte, forgé son identité. C'est l'occasion de donner la parole aux aviateurs dans un domaine trop souvent délaissé et qui pourtant est le cœur du métier.

Les témoignages, les informations sont à envoyer à l'adresse suivante :

christian.brun@ecole-air.fr

contact téléphonique : 0611249971

Cne (CR) Christian BRUN

*Docteur en histoire, chargé d'enseignement en histoire de l'aviation et en éthique à l'Ecole de l'air
christian.brun@ecole-air.fr*

Cne (CR) Emmanuel NAL

*Philosophe, maître de conférences à l'université de Mulhouse.
Officier spécialiste (R) au CESA.*